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ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ! ИНТЕРВЬЮ

 Добрым словом, 
участием 

и поддержкой
Только ощутив на себе слож-

ности жизни при ограниченных 
физических возможностях, мож-
но понять, каково это – пере-
двигаться по улицам с тростью, 
на коляске или с палочками. Как 
найти применение своим силам 
и просто возможности для обще-
ния?!

 Сегодня руководитель Орен-
бургского областного ВОИ Евге-
ний Кашпар ответил на вопросы 
нашего корреспондента.

– Евгений Викторович! 
«Ничто так не лечит, как 

доброе слово» – сказали Вы в 
одном интервью 15 лет назад. 
Сегодня с позиции приобретён-
ного опыта, что добавили бы к 
этой фразе?

– Проявление внимания и оказа-
ние заботы о людях с инвалидно-
стью – это основная составляющая 
деятельности нашей обществен-
ной организации. Конечно, для 
выполнения всех задач, обозна-
ченных в Уставе ВОИ, необходи-
мо постоянное взаимодействие с 
органами власти и общественными 
объединениями, поэтому мы ак-
тивно сотрудничаем с областной и 
местной исполнительной властью, 
входим в составы многих обще-
ственных объединений. Это по-
зволяет ОООО ВОИ решать многие 
проблемные вопросы инвалидов, 
включая правовые, социальные, 
бытовые. 

Разноплановые культурные, 
спортивные и реабилитационные 
мероприятия, проводимые наши-
ми специалистами практически во 
всех муниципальных образованиях 
нашей области, позволяют инва-
лидам реализовать свои способ-
ности, развивать свои возможности 
и талант, найти новых друзей и 
единомышленников.

А доброе слово обладает огром-
ной магией, оно способно поддер-
жать, дать надежду и никогда не 
обидит. И за годы работы я только 
укрепился в этом убеждении, а до-
бавить могу – чем больше добрых 
слов, тем лучше.

Продолжение  на стр. 3
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ПРОЕКТ 

Дорогие друзья!

Поздравляю вас с 35-летием об-
разования Оренбургской област-
ной организации Всероссийского 
общества инвалидов! 

Все эти годы вы поддерживаете 
оренбуржцев с ограниченными воз-
можностями здоровья. 

Общая задача органов власти и 
общественников – создать усло-
вия, при которых каждый человек 
с инвалидностью чувствовал бы 
себя полноправным членом обще-
ства, имел возможность полу-
чать профессиональные знания, 
заниматься любимым делом, 
участвовать в общественной 
и культурной жизни региона и 
страны. 

 Важнейшей частью вашей рабо-
ты является реализация социаль-
ных проектов, организация твор-
ческих фестивалей и конкурсов, 
спортивных соревнований. 

Участие в таких событиях даёт 
каждому веру в собственные силы, 
помогает найти новых друзей 
и единомышленников, приносит 
ощущение полноты жизни, а 

также заботы общества и госу-
дарства. 

 Благодарю вас за активную 
жизненную позицию, душевную 
щедрость, профессионализм! 

Желаю вам здоровья, счастья и 
дальнейших успехов в вашем бла-
городном труде! 

 
Денис ПАСЛЕР

Губернатор 
Оренбургской области                   

Дорогие коллеги! 

От имени Всероссийского общества 
инвалидов и себя лично поздравляю 
с 35-летием весь коллектив нашей 
Оренбургской организации общерос-
сийской общественной организации 
«Всероссийское общество инвалидов».

Вы объединяете в себе богатый 
опыт, оптимизм, доброту, чуткость 
и отзывчивость, терпеливость и вни-
мательность по отношению к людям 
с инвалидностью. Благодаря нашей 
общей работе у людей появляются 
равные возможности для реализации 
талантов, а также признание обще-
ства.

Ежедневно вы доказываете, что че-
ловек, оказавшийся в сложной жизнен-
ной ситуации, способен преодолеть 
любые обстоятельства и добиться 
успеха, и тем самым служите при-
мером для миллионов наших соотече-
ственников.

Вместе мы делаем общее дело, 
создавая доступную среду, добиваясь 
повышения качества жизни для людей 
с ограниченными  возможностями здо-
ровья. Только сообща и поддерживая 
друг друга, мы сможем реализовать 
совместные инициативы, направлен-

ные на защиту прав людей с инвалид-
ностью, их социальную реабилитацию 
и интеграцию в общество.

Желаю всему коллективу неравно-
душных единомышленников Оренбург-
ской областной ВОИ благополучия, 
успехов в профессиональной деятель-
ности и никогда не останавливаться 
на достигнутом!

Борис ТЕРЕНТЬЕВ
Председатель Всероссийского 

общества инвалидов,
Депутат Государственной Думы 

ФС РФ

Уважаемые 
коллеги, дорогие друзья!

Наша организация 35 лет назад была соз-
дана в непростые для всей страны времена, 
когда рушились советские устои, а вместе 
с ними традиции, человеческие принципы.  
Именно в те годы  Всероссийское общество 
инвалидов стало примером социальной от-
ветственности перед обществом и его 
гражданами, которые больше всего нужда-
лись в защите, поддержке и помощи – перед 
инвалидами, пенсионерами, ветеранами.

Эти функции вместе с ВОИ взяла на себя 
и Оренбургская областная организация.  И 
все годы своей деятельности честно и бла-
городно выполняет поставленные 35 лет 
назад задачи, объединяя в своих рядах более 
85 тысяч людей с ограниченными возмож-
ностями,  но стремящихся быть полноправ-
ными его членами.  В этом им помогает 
наша организация, создавая все условия для 
социализации, повышения качества жизни, 
самореализации, придавая уверенности в 
себе и своих силах, давая возможность про-
явить свои умения и таланты в спорте и 
творчестве, найти новых друзей.

И я рад, что весь наш большой коллек-
тив решает эти задачи дружно, само-
отверженно, с полной самоотдачей и 

любовью к людям. Вместе, командой 
единомышленников, мы и дальше 

сможем больше! Благодарю вас за 
работу, желаю здоровья, благопо-

лучия, мира и успеха во всех делах!

Евгений КАШПАР
Председатель ОООО ВОИ                                              

Социальный проект Оренбургской областной организации ВОИ, реа-
лизуемый при поддержке Фонда Президентских грантов,  находится 

в поле зрения органов власти региона с начала его реализации.

«Vместе Zа жизнь»
В Общественной палате области прошло совместное 

заседание комиссии по вопросам здравоохранения, 
социального обеспечения, физической культуры и 
комиссии по вопросам образования, науки, делам 
молодёжи в формате круглого стола на тему «Реадап-
тация и ресоциализация участников боевых действий, 
а также лиц, уволенных из Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации и иных силовых структур Российской 
Федерации вследствие военных травм».

В заседании приняли участие соорганизаторы и 
исполнители проекта «Vместе Zа жизнь», директор 
протезно-ортопедического реабилитационного центра 
Александр Гайдуков и исполняющая обязанности гене-
рального директора санатория «Строитель» Татьяна 
Гареева. Вместе с другими участниками – представи-
телями региональных министерств, членов, экспертов 
Общественной палаты, представителей некоммерче-
ского сектора – они обсудили механизмы вовлечения 
институтов гражданского общества в организацию 
обратной связи между властью и широкими слоями 
населения в целях реализации комплекса мер по ре-
адаптации и ресоциализации лиц, уволенных в запас 
из Вооружённых Сил и других силовых структур РФ, 
участников СВО, а также их интеграции в гражданское 
общество с активной гражданской позицией.

Александр Гайдуков обратил внимание на суще-
ствующую проблему психологической адаптации лиц 
после долгого времени пребывания на военной службе 
к гражданской жизни и  особенности тех, кто находился 
в горячих точках, сказал о совершенствовании норма-
тивной и правовой базы.

Татьяна Гареева озвучила нормативную базу, ре-
гламентирующую процесс реабилитации инвалидов, 
поделилась положительным опытом реабилитации 
таких людей.

Заместитель председателя комиссии Обществен-
ной палаты по вопросам образования, науки, 

делам молодёжи, научный консультант про-
екта «Vместе Zа жизнь» Елена Голикова  
резюмировала, что проблема социальной 

адаптации граждан, уволенных с военной 
службы в запас, не теряет своей актуальности 

по сегодняшний день. По итогам заседания будут 

выработаны рекомендации и направлены в соответ-
ствующие ведомства.

Проект «Vместе Zа жизнь» – крупнейший за всю 
грантовую деятельность ОООО ВОИ, нацелен на 
поддержку участников СВО и граждан, ставших в 
ходе боевых действий инвалидами без конечностей. 
Протезно-ортопедический реабилитационный центр 
и санаторий «Строитель», на базе которого прово-
дится вся работа в рамках проекта, создали необхо-
димые условия для его участников, как бытовые, так 
и реабилитационные – от оказания психологических, 
медицинских услуг до полноценного протезирования 
высокотехнологичными ТСР и обучения пользованию 
новыми «руками» или «ногами». Помощь получат не 
менее 50 нуждающихся в реадаптации и ресоциали-
зации участников боевых действий.    

Ольга СОЛОВЬЁВА
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ной конференции 

областной 
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создана Оренбургская 
областная общественная 
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ИНТЕРВЬЮ

 Добрым словом, 
участием 

и поддержкой

Начало на стр. 1

– Евгений Викторович,  
вы хорошо помните 

предшественников, кото-
рые возглавляли Оренбург-
скую организацию ВОИ?

– Конечно. Сначала предсе-
дателем областной ВОИ был 
Алексей Кузьмич Головин. 
Через год по состоянию здо-
ровья он ушёл с должности. 

И затем 22 года органи-
зацию возглавлял Василий 
Васильевич Щекачёв – инва-
лид Великой Отечественной 
войны, имевший большой 
опыт организационной и хо-
зяйственной работы. Именно 
он стал основателем крепкой, 
деятельной и авторитетной 
организации. По его инициа-
тиве росло число первичных 
организаций, производствен-
ных предприятий ВОИ, был 
введён в действие Центр 
реабилитации инвалидов, 
затем названный его именем. 
С Василием Васильевичем 
мне посчастливилось рабо-
тать бок о бок. С большим 
уважением учился у него 
жизненным мудростям.

– Оренбургская об-
ластная организа-

ция – одна из крупнейших 
в России, хотя не самый 
многочисленный регион. 
Почему так сложилось?

– Сегодня в структуру 
ОООО ВОИ входят 39 мест-
ных, 667 первичных орга-
низаций в муниципальных 
образованиях области. Это 
более 85 000 членов орга-
низации. За прошедший год 
в наши ряды влились ещё 96 
человек. Сообща отстаиваем 
интересы одной из самых 
незащищенных категорий 
граждан, интегрируем их в 
общество, стремимся фор-
мировать позитивное отно-
шение к инвалидам и теме 
инвалидности в целом.

Мы делаем всё возможное, 

чтобы люди, оказавшиеся во-
лею судьбы в нестандартной 
жизненной ситуации, были 
полноправными членами 
общества, ощущали поддерж-
ку и внимание со стороны 
органов власти и простых 
граждан.

Почему наша организация 
многочисленная? Потому что 
кропотливая работа на ме-
стах позволила объединить 
инвалидов в единую органи-
зацию, добиваться создания 
для них лучших материаль-
ных условий и базу для ду-
ховного обогащения. Это 
дало возможность многим 
инвалидам мобилизовать 
свои скромные усилия во 
благо милосердия и разви-
тия организаций в городах и 
районах Оренбуржья. 

– Можно ли выделить 
наиболее яркие и 

важные проекты, реализо-
ванные организацией ВОИ 
за последнее десятилетие? 

– Это очень сложно. Каж-
дый проект важен тем, что он 
реализован и заинтересовал 
кого-то или привлёк новых 
людей. Поэтому все значимы 
и особенны по-своему. Назову 
лишь самые масштабные.

Создание следж-хоккейного 
клуба «Ястребы». Увлечён-
ный спортсмен и дально-
видный руководитель клуба 
Михаил Чекмарёв сумел под-
готовить десятки отличных 
спортсменов, а команда регу-
лярно выступает в чемпиона-
те страны. Создана и детская 
команда.

Всё больше поклонников за-
воёвывает интеллектуальная 
игра «Хотим всё знать!». 

«СТИХиЯ Пегаса» – конкурс 
литературного творчества ин-
валидов из межрегионального 
вырос во Всероссийский. 

Областной интернет-фото-
конкурс среди инвалидов 
открыл новые имена талант-
ливых людей.

Проекты – победители кон-
курса Фонда Президентских 
грантов «Горизонты возмож-
ностей», «Мы сможем мно-
гое!», «Мир без ограничений», 
«Нет преград силе духа!», 
«Солнце, воздух и…Яхтинг!» 
и многие другие дают воз-
можность для развития но-
вых видов спорта в области 
и реализации способностей 
инвалидов. 

В рамках проекта «Vместе 
Zа жизнь» будет оказана ком-
плексная помощь гражданам, 
принимавшим участие в спе-
циальной военной операции 
на Украине и получившим 
различные травмы. 

АНО «Центр социального 
обслуживания населения 
«БлагоДарю» реализовал 
собственные благотворитель-
ные проекты: «Георгиевская 
ленточка», «Тёплый дом». 
Центру «БлагоДарю» вручён 
диплом участника региональ-
ного этапа Всероссийского 
конкурса «Лучший социаль-
ный проект года – 2022» за 
внедрение социального про-
екта «#СЕМЬЯ» 

– В Оренбуржье ин-
валиды активно 

осваивают новые виды 
спорта, приобретается для 
этого новое оборудование. 
Какие задумки на перспек-
тиву?

– Во-первых, нужно продол-
жать развивать уже внедрён-
ные виды спорта, оборудова-
ние к которым приобретено. 
Имею в виду лёгкую атлетику, 
следж-хоккей, настольно-
спортивные игры, яхтинг и 
другие. Не забывать и про 
традиционные виды спорта 
для инвалидов. Важно как 
можно больше охватить ин-
валидов занятиями физкуль-
турой.

В перспективе развитие 
новой для инвалидов Орен-
буржья игры – бочча и па-
русного вида спорта. Мы уже 

приступили к реализации 
этой задачи. 

– В каких структурах 
областное ВОИ се-

годня является учредите-
лем?

– Прежде всего Центра 
реабилитации инвалидов им. 
В.В. Щекачёва, Оренбургской 
областной газеты объедине-
ний инвалидов «Равенство», 
следж-хоккейного клуба 
«Ястребы», АНО «Эксперт-
ный центр паспортизации и 
сертификации «Доступная 
среда», АНО «Центр соци-
ального обслуживания на-
селения «БлагоДарю», АНО 
«Содружество» Оренбургский 
региональный Центр вете-
ранского и военно-патриоти-
ческого движения. И целого 
ряда производственных пред-
приятий.

– Что ставите сегодня 
в приоритет?

– Продолжать наше стрем-
ление находить постоянный 
контакт с инвалидами, идти 
к ним навстречу. Разраба-
тывать новые проекты, от-
вечающие интересам наших 
граждан. И главное – предо-
ставить возможность для 
общения. Поднять дух, вско-
лыхнуть, побудить поверить 
в свои силы и возможности 
– это всегда в наших силах. 
Для этого создаём клубы по 
интересам, сегодня таких 
клубов по области более 150. 

Работать над укреплением 
финансирования инвалид-
ного спорта со сторо-
ны региональных и 
местных бюджетов, 

приспосабливать спортсоо-
ружения области для занятий 
физической культурой и спор-
том лиц с ограниченными 
возможностями. Добиваться 
повышения пенсионного обе-
спечения инвалидов, выплат 
по уходу за инвалидами пер-
вой группы и ребёнком-инва-
лидом. Способствовать пре-
доставлению в безвозмезд-
ное пользование имущества 
(включая здания, нежилые 
помещения) общественным 
организациям инвалидов и 
заключению муниципальны-
ми образованиями Соглаше-
ний о сотрудничестве с мест-
ными организациями ВОИ и 
финансовой поддержке их 
деятельности. 

Вопросов много, и нам есть 
над чем работать. Благодаря 
крепкой команде и слажен-
ности взаимодействия, верю, 
что нам многое по плечу.

– Желаем Вам, Евге-
ний Викторович, 

успехов в этом. И, конечно, 
здоровья всем. Спасибо 
за беседу.

Любовь ЛАХТИНА

На протяжении 35 лет общественники работают над 
важнейшей задачей – созданием равных возможностей для 

инвалидов во всех сферах жизни.
Оренбургскую областную организацию ВОИ с 2011 года 

возглавляет Почётный член ВОИ, депутат Оренбургского 
городского Совета, ветеран войны в Афганистане Евгений 
Кашпар. До этого Евгений Викторович семь лет возглавлял 

городскую организацию.

«Vместе Zа жизнь»
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«Хотим всё знать!» 
Прошли три зональных игры областного интеллектуального турнира  «Хотим всё знать!». 
Команды из всех  территорий  области состязались в знаниях, эрудиции и немного – в удаче.

24 
апреля 
1991 года 
принято решение 
Оренбургского 
облисполкома о соз-
дании в г. Оренбурге 
Центра по обслужива-
нию инвалидов – 
в настоящее время Центр 
реабилитации инвалидов 
имени В.В. Щекачёва

Условие организаторов 
игры – Оренбургской об-
ластной организации ВОИ: 
чтобы в каждой команде 
игроков были инвалиды 
разных возрастов. И обя-
зательно – молодые люди. 
Многие из них отмечают, что 
выезд на подобные встречи 
– это всегда волнительно и 
важно одновременно. 

Главной темой игры в фор-
мате брейн-ринга стала зна-
менательная дата – 35-летие 
Всероссийского общества 
инвалидов и ОООО ВОИ.

Первая игра состоялась  в 
Бузулуке, где встретились 
команды из восьми терри-
торий запада области.  По-
рядка 50 человек из местных 
организаций: Бугурусланской, 
Бузулукской, Асекеевской, 
Грачёвской, Кваркенской, Но-
восергиевской, Сорочинской, 
Абдулинской – собрались в 
ДК «Юбилейный». Почётными 
гостями и членами жюри были 
заместитель главы админи-
страции города – руководи-
тель аппарата администрации 
Анна Ковальчук и депутат Бу-
зулукского городского Совета, 
директор ДК «Юбилейный» 
Дмитрий Андреев, а также 
специалисты КЦСОН.

– Это уже третий подобный 
турнир, начиная с 2019 года, 
который проводит ОООО 
ВОИ. Целью проекта является 
содействие успешной соци-
ализации людей с инвалид-
ностью, их реабилитации и 
интеграции в общество через 
познавательный процесс, а 
также развитие интеллекту-
альной активности и повы-
шение интереса к изучению 
истории своей родины, - от-

метила ведущий специалист 
по социокультурной ре-

абилитации инвалидов 
ОООО ВОИ Ольга Со-
ловьёва.

Игра была упорной. 
От игроков требо-
вались не только 

знания, но и ско-
рость, ловкость 

при нажатии 
сигнальной 

кнопки. В 

итоге первое место заняла 
команда «Рыжий кот» из Бугу-
руслана, второе место – «Мы 
вместе» из Асекеево, тре-
тье – у грачёвской команды 
«Бумеранг». Новосергиевцы 
проявили упорную волю к 
победе и были награждены 
соответствующим дипломом. 
Остальные команды полу-
чили «Дипломы за участие».

Лучшим игроком запада 
жюри единогласно признало 
Татьяну Аносову из Бугурус-
лана, второе место у Сергея 
Лебедева из Асекеево, тре-
тьей стала Екатерина Ремнё-
ва из Грачёвки.

– Интеллектуальные игры 
очень нужны, - подчеркнул 
председатель Бузулукской ор-
ганизации инвалидов, участ-
ник команды Сергей Грид-
нев. - Участники готовятся, 
развивают свой кругозор. А 
сама игра – это ещё и заряд 
положительными эмоциями, 
встречи с друзьями, общение.

Вторая игра проходила в 
Орске.  Состязались семь 
команд востока: Орская, Но-
вотроицкая, Гайская, Медно-
горская, Кваркенская, Ново-
орская, Ясненская местные 
организации ВОИ. В жюри 
были депутат Орского го-
родского Совета Александр 
Чернышов, директор кафе 
«Русь» Юлия Веденеева, 
представители КЦСОН.

По итогам игры первое ме-
сто завоевала команда из 

Новотроицка, второе 
место у Медногорска, 

орская команда 
заняла третье 

место. За 
волю к победе отметили Гай-
скую МО ВОИ. Все осталь-
ные  получили дипломы за 
участие.  Лучшими игроками 
стали  полные тёзки Алексей 
Романенко из Орска и Алек-
сей Романенко из Новотроиц-
ка, а также Николай Быков из 
Медногорска.  

Третья зональная игра про-
шла 11 мая в Оренбурге. 
Участники из местных орга-
низаций ВОИ: Ташлинской, 
Саракташской, Беляевской, 
Октябрьской, Соль-Илецкой, 
Илекской, Сакмарской, Орен-
бургской районной и города 
Оренбурга собрались в го-

стинице «Лада» областного 
центра.

Почётными гостями и чле-
нами  жюри стали замести-
тель председателя ОООО 
ВОИ Валерий Подгайный, 
представители Центральной 
городской библиотеки им.  
Н.А. Некрасова Елена Бор-
зова и Людмила Михайлова. 

По итогам игры первое ме-
сто заняла команда «Моно-
лит» г. Оренбург, второе – 
«Серебряная нить» из Орен-
бургского района, третьими 
стали «Сакмарские казачки». 
Команда «Боевой экипаж» из 
Октябрьского района  про-
явила упорную волю к победе, 
получив  четвёртое место. 
Остальным – дипломы за 
участие.

Лучшим игроком жюри  при-
знало Михаила Кильдяшова 

из Оренбурга, серебро у Га-
лины Фёдоровой из команды 
«Дружба» Беляевского рай-
она, третьей стала Лариса 
Дорофеева из Соль-Илецка 
– команда «Солёнушка». 

 
Ольга СОЛОВЬЁВА

Оксана ШОЛОХ 

Момент раздумий - команда Гайского района 

Слово старейшине из Бугуруслана 

Отвечает участница Илекской команды 
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01 
ноября 

1991 года
 на 1-м съезде 

ВОИ утверждён 
Устав ВОИ и 

зарегистрирован 
Министерством 

юстиции РСФСР 19 декабря 
1991 г., свидетельство
 о регистрации № 536

Собирая по крупицам

Осени моей букет неувядаем

Вот и пролетело 30 лет, 
с тех пор как я возглавила 
Беляевское общество ин-
валидов. 

Мне досталось в наслед-
ство от бывшего председа-
теля ВОИ старое здание, 
где требовался ремонт, две 
швейные машинки, которые 
тоже нуждались в постоян-
ном ремонте, и один оверлог. 

Бухгалтерского учёта почти 
никакого не было. Пришлось 
всё восстанавливать. Но с 
помощью хороших людей всё 
приходило в порядок. Откры-
ли швейный цех, парикмахер-
скую, часовую мастерскую, 
сапожную мастерскую, в 
которых работали инвалиды. 
Приходилось ездить в город 
за тканями, на бывший шёл-
кокомбинат. Брали тюки тка-

ней немного с браком, так как 
это было намного дешевле. С 
деньгами, сами понимаете, 
было туговато. В швейном 
цехе шили ночные сорочки, 
халаты, мужские рубашки, 
простыни, наволочки и реа-
лизовывали здесь же. 

Пробовали открывать свой 
магазин, но не получилось, 
закрыли. Постепенно появля-
лись первичные организации 

ВОИ в сёлах нашего района, 
таких, как Бурлык, Днепровка, 
Буртинский, Новоорловка и 
других. Возглавили их активи-
сты и мои помощники. Через 
них доводилась информация 
о новых законах, положениях 
для инвалидов. С каждым 
годом наша организация рос-
ла, всё больше становилось 
членов общества, поже-
лавших работать 
с нами. Если в 
самом начале 
моего пути на-
считывалось 
50 человек, то 
сейчас нас уже 
1000!

После разва-
ла в стране у 
нас тоже не ста-
ло производства, 
но мы не сникли. 
Сейчас  занима-
емся  спортом , 
туризмом и ещё 
многими делами.

А какое захва-
тывающее зре-
лище, когда плы-
вёшь на катама-
ранах по реке, 
восходишь на 
вершину гор, 
спускаешься 
в  пе ще р ы ! 
Всё это очень 
и н т е р е с н о . 
Так что жизнь 

в нашем обществе не стоит 
на месте. И как говорится в 
поговорке: «Старость меня 
дома не застанет».

Вера СВЕРЧКОВА 
Беляевский район 

 Я жительница Перево-
лоцкого, инвалид третьей 
группы. После выхода на 
пенсию стала писать сти-
хи. В 2017 году выпустила 
сборник под названием 
«Осени моей букет неувя-
даем».

Наше местное отделение 
ВОИ предложило мне принять 
участие в первом Всероссий-
ском конкурсе литературного 
творчества инвалидов «СТИ-
ХиЯ ПЕГАСА» в августе 2019 
года. Пять дней заключитель-
ного этапа конкурса были на-
полнены экскурсиями и встре-
чами с профессиональными 
литераторами. Вечерами мы 
собирались вместе, читали 

свои стихи, общались, зна-
комились, время пролетело 
моментально.

Я получила диплом за ак-
тивное участие в конкурсе 
и очень благодарна нашему 
ВОИ за то, что они помогают 
мне реализовать мои способ-
ности.

В 2020 году мне вручили 
«Сертификат», где отмечено, 
что я являюсь номинантом 
Международной премии «Фи-
лантроп». Мои работы были 
отмечены и признаны достой-
ным свидетельством силы 
духа, а также как стремление 
к самовыражению в искусстве 
и полной реализации творче-
ского потенциала. Такое ре-
зюме мне подписали предсе-
датель жюри Зураб Церетели 
и председатель центрального 
ВОИ Михаил Терентьев.

Стараюсь не зацикливать-
ся на своих болезнях, пишу 
стихи, статьи, путешествую и 
просто живу в позитиве.

До выхода на пенсию я ни-
куда не ездила, крутилась в 
одном радиусе: дом, работа, 
маленькая внучка. Освободи-
лась от забот, и во мне про-
снулся дух пилигримов. За-
хотелось путешествовать, по 
возможности посмотреть мир. 

Заодно пытаюсь развивать 
писательские способности, 
описывать красивые места, 
посещаемые мною.

Дважды побывала на земле 
обетованной по приглашению 
моей подруги, которая теперь 
живёт в Израиле. Общалась с 
родными людьми, посещала 
святые места. Купалась и 
отдыхала на Средиземном и 
Мёртвом морях. Возвраща-
лась с массой впечатлений и 
первую статью назвала «По 
следам Христа».

 Каждую осень я куда-ни-
будь уезжаю. Посетила род-
ные места своей юности – это 
красивейший город южного 
Казахстана Чимкент. Наво-
рачиваются слезы, там ещё 
остались друзья. Город солн-
ца и цветов… Уже тридцать 
лет, как я переехала в Россию, 
но кусочек сердца остался 
там.

 В 2019 году удалось по-
бывать в Чехии и Австрии. 
Я думала, что великолепнее 
Питера нет городов в мире, 
но Прага сразила наповал. 
Восхищают шедевры архитек-
туры в стиле готики и барок-
ко. Очень много интересных 
исторических мест, как Карлов 
мост, Собор святого Витте, 

Староместская площадь с 
астрономическими часами и 
12 апостолами.

Понравилось чешское пиво, 
просто потрясающее, пахнет 
хмелем и хлебом, причём в 
каждом ресторанчике своя 
пивоварня.

В Вене, столице Австрии, 
покорила знаменитая венская 
опера, королевский дворец 
Шёнбрунн, собор святого Сте-
фана с красивыми шпилями, 
величественной архитектурой 
и органной музыкой.

Два года назад вместе с 
дочерью посетили Калинин-
град, бывший Кёнигсберг. 
Особенно мне понравился 
курортный городок Светло-
горск на берегу Балтийского 
моря, утопающий в зелени. 
Завораживает запах хвои. 
Хочется остаться жить в этой 
первозданной красоте.

Осени моей букет не-
увядаем. Этот букет 
стал мне досту-
пен только 

тогда, когда я ушла на за-
служенный отдых. Не надо 
замыкаться в себе, жизнь 
пенсионера даёт много радо-
сти, даже в какой-то степени 
свободы и наслаждения от 
познавания новых историче-
ских мест, новых знакомств и 
встреч. И во многом мне помо-
гает моя организация ВОИ!

Таисия
 ОСТРОВСКАЯ

Переволоцкий 
район
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г. Абдулино
Местной организацией проведена 
акция по проверке соблюдения пра-
вил парковки под знаком «Парковка 
для инвалидов».  Места на стоянках 
возле поликлиники и больницы города  
хватает, да и штрафы приличные, од-
нако наблюдаем массовое нарушение 
правил парковки. Чья недоработка? В  
чрезвычайной ситуации  свободное 
место под этим знаком позволит экс-
тренным службам  быстрее оказать 
помощь и спасти чью то жизнь. Абду-
линская организация инвалидов об-
ратила на это  внимание должностных 
лиц и общественности.

Александр ДАНИЛОВ 

Светлинский район
На встрече в районной библиотеке 6 мая 
вспоминали земляков-фронтовиков, кто 
защищал Отечество и освобождал Роди-
ну в годы Великой Отечественной войны. 
Председатель МО ВОИ Ольга Жукова 
рассказала про своих дедов-фронтови-
ков и маму –  труженицу тыла.
А 8 мая члены местной организации при-
няли участие в акции «Поём всем дво-
ром». Ольга Жукова, Елена Хоршева, 
Ирина Раудина и Валентина Старкова 
вместе с агитбригадой ДК «Металлург» и 
жителями двора (всего объехали шесть 
дворов) пели военные песни. 

Любовь ЛАХТИНА 

г. Медногорск 
Очень интересно проводят свободное 
время люди «серебряного возраста». 
В ДК «Металлург» в середине мая 
прошёл Фестиваль  хореографи-
ческих коллективов, посвящённый 
году педагога и наставника, «Медное 
ожерелье», которое с большим удо-
вольствием они посетили.
Великолепные танцевальные коллек-
тивы, отличная поддержка зрителей 
и атмосфера яркого танцевального 
праздника.

Наталья БЕЛОБРЮХОВА

Грачёвский район 
Председатель местной организации Галина Иванова – человек ищущий и творче-
ский. К 35-летию ВОИ она открыла на своей страничке в интернете постоянную 
рубрику, посвящённую развитию общественного движения инвалидов в России, 
проследив путь на протяжении столетия. Благодаря помощи волонтёров и едино-
мышленников, собирающих  данные сведения, удалось познакомить читателей с 
этапами становления ВОИ.
3 мая Галина Михайловна организовала и провела встречу детей войны с пригла-
шением матери солдата СВО Ольги Дяглевой. Музыкальные подарки преподнесли 
коллективы МО ВОИ, а спонсор Николай Дорожкин  подарил продуктовые наборы 
с пожеланиями здоровья. Аккордом праздника стал танцевальный марафон.
А 16 мая группа «Здоровье» МО ВОИ в полном составе вышла на посадку цветов 
в родном райцентре. Выполненной работой остались довольны, цветы будут ра-
довать всех жителей Грачёвки.

Любовь ЛАХТИНА

Сакмарский район
На VII Региональном чемпионате «Абилимпикс» –  2023 Сакмарский район пред-
ставляли Вера Романова и Гульзира Бикмаметова. По итогам чемпионата Вера 
Романова, портной с более 50-летним стажем,  –  заняла первое место в категории 
специалист по компетенции «Портной», мастерски пошив блузку за отведённое 
время. Гульзира Бикмаметова в категории специалист по компетенции «Конди-
терское дело» приготовила шоколадные капкейки с кремовой отделкой и ягодами, 
а также торт с шоколадно-малиновым ганашем, используя авторскую рецептуру, 
и заняла второе место.

Леонид ЛЕТОВ

Новосергиевский район
На субботнике среди  прихожан на территории Храма в честь преподобного 
Сергия Радонежского трудилась  половина членов ВОИ.  Клумбы большие, 
рабочих рук, как обычно, не хватает, поэтому вскопали, разрыхлили, сделали 
лунки, залили водой, посадили всё быстро.  Попутно окучили оставшиеся в 
живых лилии, хосты и тюльпаны, выпололи одуванчики и прочее сорное раз-
нотравье, побелили бордюры – в общем, управились за 75 минут!

Валентина ЗЕЛЕНКОВА

Саракташский район
Приехали с Всероссийского фестиваля Парусного спорта ВОИ в Уральском 
Федеральном округе, который проходил с 12 по 17 мая в Тюмени. Участвовала 
21 команда из 10 регионов и республик. 
Оренбургскую область представляли две команды, в их составе Андрей Еса-
улов, Олег Малинов и Сергей Середин и я. Ежедневно не менее шести часов 
на воде, теоретические занятия, обучение технике управления судном, выход 
на воду с инструктором. 
Тёплая дружеская атмосфера, взаимовыручка, помощь советом и делом, боевой 
дух сплотили  опытных и начинающих. Масса впечатлений, приобретённый опыт 
и непередаваемые эмоции. 

Гульнара БАЙНАЗАРОВА

Акбулакский район
Акбулакские инвалиды побывали в музее Виктора Черномырдина в селе Чёрный 
Отрог Саракташского района. Познакомившись  с собранием музея, насчитываю-
щим более 25 тысяч предметов,  особое впечатление на экскурсантов произвела 
коллекция из 19 ретро автомобилей разных марок некогда простого деревенского 
паренька, который вырос до государственного  деятеля и мецената.

Леонид ЛЕТОВ

28 
ноября 
2002 года – 
регистрация 
Оренбургской 
областной организа-
ции Общероссийской 
общественной 
организации 
«Всероссийское 
общество инвалидов»
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22-25 
июня 
2010 года – 
заседание 
Межрегионального
совета ВОИ 
Приволжского и 
Уральского округов
РФ в Оренбурге

Татьяна 
Сойфер, 
председатель 
местной 
организации ВОИ, 
г. Бугуруслан:

– Каждое утро, когда я бе-
русь за ручку двери нашего 
«Теремка», а ему более ста 
лет, обязательно всегда здо-
роваюсь с ним и вслух про-
говариваю: «Как здорово, 
что ты есть!». Люблю свою 
работу, потому что вижу её 
необходимость. Для людей 
это параллельный мир, оа-
зис добра: для творческих 
– мастерская, для спортсме-
нов – гимнастический зал, 
для игроков – поле с играми. 
Это место для общения, об-
мена ценной информацией. 
Здесь напоят, накормят, вы-
слушают и помогут.

Работа в ВОИ круглосуточ-
ная, и я с этим смирилась. 
Для сына Егора – это тон-
нель радости, несмотря на 
сложности жизни. Глядя на 
меня, он учится жить, соци-
ализируется, ведь ему жить 
дальше. Многие люди, кому 
мы помогли, тоже начина-
ют понимать, что, делая 

добро, сами окунаются 
в волны счастья и при-
ходят к нам снова и 
снова. Значит, мы нуж-

ны. В 35 всё только 
начинается!!!

Жизнь, как и радуга, всегда разноцветная
Среди множества организаций, которые помогают инвалидам, ВОИ самая родная. У неё свои история, традиции, кипучая деятельность в различных сферах и главное – едино-

мышленники, такие близкие и незаменимые, с которыми пройдено немало дорог, испытаний, спето сотни песен и реализовано столько же больших и малых проектов. 
А что значит ВОИ для конкретных людей на местах? – спросили мы у своих читателей. Предлагаем и вам познакомиться с их мнениями.

– В 2016 году меня пригласили снять 
фильм про сплав на катамаранах по 
реке Сакмара, который организовала 
областная организация ВОИ. 

А я давно занимаюсь туризмом и во-
дным в частности, поэтому согласился 
с удовольствием. Все дни сплава были 
наполнены интересным общением, 
братской поддержкой друг друга и за-
бавными байками. Программа сплава 
была насыщенной. Я познакомился со 

многими удивительными людьми, с ко-
торыми мне было приятно и комфортно 
рядом. 

На следующий год, когда меня спроси-
ли, поеду ли я опять на сплав, ответ был 
однозначным. ДА! 

С тех пор я активный участник всех 
соревнований, фестивалей и встреч, 
которые проводит ВОИ. А теперь уже и 
не представляю, как я жил без этого… 
Поэтому ВОИ для меня – это одна из 

страниц жизни! Жизни насыщенной, 
очень интересной и важной. Благодаря 
нашей организации у меня сейчас друзья 
практически во всех районах нашей об-
ласти. И это очень греет!

– ВОИ изменила моё представление 
об инвалидности и инвалидах в целом. 
Жалко, что об этом обществе я узнала 
не сразу после травмы, которую полу-
чила в 2003 году. И только в 2016 году 
по приглашению председателя нашей 

местной организации Галины Ивано-
вой стала участвовать в состязаниях 
по пауэрлифтингу. Тогда мне удалось 
поднять 35 раз штангу весом почти 30 
кг, чем удивила всех.

Уже первые мои соревнования очень 
изменили мою жизнь, отношение к себе 
и окружающему миру.

Я увидела, что он так же, как и в 
прежние годы моей жизни, может быть 
разноцветным и гармоничным. И жизнь 
закружилась, дни понеслись: бесконеч-
ные сборы, разные турниры и старты, 
недельные походы. 

У меня появилось много друзей и 
знакомых. Я получила большой опыт и 
в других видах спорта. 

Все мои успехи стали возможны бла-

годаря нашей Галине Михайловне. Её 
наставления и особый индивидуальный 
подход к каждому и дают положитель-
ный результат.

Участие в различных конкурсах, со-
ревнованиях расширяют мой кругозор. 
Будь немного моложе, я бы смогла боль-
шего достичь. ВОИ – это первое, о чём 
должен знать человек, став инвалидом, 
потому что здесь помогают, многому 
учат и дают возможность узнать свои 
скрытые способности. 

В последние годы место спорта за-
няли интеллектуальные игры, конкурсы 
за компьютером. Но основное время 
посвящаю семье. У меня сейчас ма-
ленький ребёнок, строим новый дом.

– Прежде всего, организация ВОИ 
– это обретение новых возможно-
стей. Друзья, встречи, достижения 
в спорте. 

Участие во всех тех мероприяти-
ях, которые проводит она. Ценность 
нашей организации в том, что люди 
с инвалидностью могут получить но-
вые возможности для личностного 
роста как в ВОИ, так и в жизни.

Несколько лет назад было сложно 
осознать, что инвалид. Особенно 
это касалось меня, как мужчины. 
Бил себя в грудь и говорил, что не 
инвалид! Но со временем понял, 
что это не проблема, а стиль жизни.

Инвалидность – не приговор. Это 
ступень роста. Для меня это фило-
софия. В пьесе Николая Островско-

го «Гроза» героиня Катерина вопро-
шала: «Почему люди не летают?». У 
меня ответ на это вопрос есть. Мы 
все летим по своей траектории, со-
гласно своих задач и устремлений. 
Это говорит только о том, что не 
нужно никого ждать. Нужно идти 
вперёд с теми, кто для тебя близок, 
и лететь с ними. Это не только люди 
с инвалидностью, но и те, кто строит 
свою жизнь в любых условиях.

Важно, что руководство ВОИ отно-
сится с уважением и пониманием к 
каждому. Это философия современ-
ности сегодня.

100-летний юбилей отметил ветеран Великой 
Отечественной войны Захар Мороховец

Сергей Середин, 
профессиональный видеооператор, опытный журналист, педагог допол-
нительного образования Дворца творчества детей и молодёжи Оренбурга, 
серебряный призёр на водной дистанции на Всероссийской туриаде
«Юрюзань-2019», инструктор по водным видам спорта, г. Оренбург:

Екатерина Ремнёва, 
активная спортсменка и участница танцев на колясках, игры «Хотим всё знать!», 
Грачёвский район:

Андрей Симоненко,
четырёхкратный чемпион области в пара-пауэрлифтинге, мастер спорта Федерации НАП, 
лучший спортсмен с ОВЗ по классификации НАП 2022-2023 г., г. Новотроицк: 
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15 
июня 

2011 года 
на VI-й отчётно-

выборной конферен-
ции Оренбургской 

областной организации 
«Всероссийское 

общество инвалидов» 
председателем избран 

Евгений Кашпар

Жизнь, как и радуга, всегда разноцветная
Среди множества организаций, которые помогают инвалидам, ВОИ самая родная. У неё свои история, традиции, кипучая деятельность в различных сферах и главное – едино-

мышленники, такие близкие и незаменимые, с которыми пройдено немало дорог, испытаний, спето сотни песен и реализовано столько же больших и малых проектов. 
А что значит ВОИ для конкретных людей на местах? – спросили мы у своих читателей. Предлагаем и вам познакомиться с их мнениями.

– Я 11 лет возглавлял Саракташскую местную 
организацию, а проблемы её членов и до этого 
знал хорошо, потому что сам с 1985 года был 
инвалидом. На себе прочувствовал ту боль, 
испытания, через которые приходится пройти  
большинству наших братьев по организации. 
Но среди них же встречал людей, которые не 
потеряли дух и стойкость. 

Моральную поддержку оказывали всегда, во-
влекали в различные мероприятия, чтобы у каж-
дого был свой круг общения, где им вместе ком-
фортно и без лишних слов понимают друг другу. 

Жизнь инвалида – это всегда тяжёлое ис-
пытание, и важно окружить его вниманием, 
наполнить дни позитивным содержанием. 
Интересные встречи, праздники, пусть скром-
ные, но подарки, поездки помогают в этом. 
Мы занимали призовые места на различных 
областных состязаниях. Нам очень хорошо 

помогали сотрудники соцзащиты. 
Всё это увлекает и захватывает, но в душе у 

меня всегда были переживания за конкретных 
людей и их нерешённые вопросы. Я чувство-
вал себя нужным им. Передав дело Гульнаре 
Байназаровой, рад, что не ошибся в выборе. 
Она стала очень хорошим председателем. Мы 
до сих пор поддерживаем связь, они навещают 
меня и дома. Смерть жены подкосила меня, но 
жаловаться я не привык. Надо жить… А с ВОИ 
сделать это легче. 

– Сегодня, когда мы разговариваем, наша команда 
«Хотим всё знать!» заняла в зональном этапе первое 
место, а наш игрок Михаил Кильдяшов признан лучшим 
игроком! Как тут не радоваться.

Я в ВОИ почти 20 лет, из них 12  возглавляю городскую 
организацию. Это очень важная организация, которая 
объединяет инвалидов, содействует их развитию и даёт 
возможность для общения. У нас все талантливые люди 
и находят себе занятия по душе: кто-то вяжет или делает 
поделки, другие занимаются физкультурой и спортом, 
поют и многое другое. Всё это наполняет жизнь смыслом, 
делает её насыщенной и полноценной. 

Вы только посмотрите на репетиции наших творческих 
коллективов. Они приходят, надевают сценические ко-
стюмы и сразу преображаются. Их выступления всегда 
разные, но обязательно душевные и эмоциональные. 
Пусть они и не профессиональные солисты, но не про-
сто исполняют песни, а проживают их, поэтому зрители 
сопереживают и радуются вместе с артистами.

Каждый инвалид знает, что у нас он сможет получить 
консультацию, поддержку, мы выступаем в его защиту и 
хлопочем о решении его проблем и жизненных вопросов. 
Мы пишем письма, стучимся во все двери, и поэтому наш 
голос слышат. 

У нас налажено тесное сотрудничество с санаторием 
в Геленджике, наши горожане активно пользуются этой 
возможностью и отдыхают со скидкой 40 процентов от 
стоимости путёвки. Мы предоставляем билеты в театры, 
учреждения культуры на различные концерты и пред-
ставления. Содействуем в трудоустройстве, особенно 
молодым инвалидам. Практическую помощь в этом 
нам оказывает Центр занятости населения Оренбурга. 
Многие вопросы обсуждаем на межведомственном 
координационном совете по делам инвалидов при 
главе города, и они решаются. Не так быстро и в 
полном объёме, как хотелось бы, но решаются.

Я люблю нашу организацию. Многих инвалидов 
знаю лично, знаю, у кого какие проблемы, сожа-
лею, когда они уходят из жизни. Уважаемые, 
известные и малознакомые врачи, учителя, 
работники культуры и других сфер дея-
тельности, каждый из них внёс свой 
вклад и сделал этот мир немножечко 
лучше, а потому нуждаются по-
прежнему в опеке и внимании. 

И мы стараемся поддер-
живать их. Это очень 
важная миссия нашей 
организации.

– Лет семь назад прочитала в интернете про 
ВОИ, заинтересовалась и написала заявление 
на вступление в ВОИ. Первый мой выход из 
дома – посещение открытия Ледового дворца 
в нашем городе. Было интересно: концертная 
программа в новом красивом дворце спорта, 
много народу и позитивная атмосфера. Потом 
стала чаще посещать различные публичные 
мероприятия. 

Наш председатель местной организации 
Сергей Гриднев предложил участвовать в 
игре «Хотим всё знать!», попробовала, и мне 
понравилось. Наша команда в прошлом году 
победила в зональном туре, и мы поехали на 
финальную игру в Оренбург, где заняли второе 

общекомандное место, а мне присудили приз 
«Лучший игрок «Хотим всё знать!» – 2022». 
Конечно, была рада. 

Я люблю читать. Сколько себя помню, и 
мама, и папа в свободные часы всегда с кни-
гой. У нас дома много книг. Поэтому читала в 
разное время классику, современных авторов, 
психологическую литературу, люблю детекти-
вы старинные. Буквально сегодня закончила 
читать «Когда рассеется туман» Кейта Морто-
на. Впечатления ещё формируются, но очень 
интересная история.

У нас дома у всех разные жанровые пред-
почтения, но можем что-то обсудить вместе, 
поспорить. Мои родные мама, папа, брат, пле-
мянник, да все меня поддерживают и помогают 
в моих увлечениях.

Как-то недавно случайно начала собирать мар-
ки. Начала изучать их, а сейчас у меня уже до-
статочно большая коллекция – четыре альбома. 

Неонилла 
Цысь,
председатель 
Оренбургского 
городского отделе-
ния Оренбургской об-
ластной организации 
ВОИ, г. Оренбург:

Риф Хусаинов, 
Почётный член ВОИ, Саракташский район:

Дарья Шишкина, 
победитель игры «Хотим всё знать!» 2022 года, 
участница конкурса «СТИХиЯ Пегаса» – 2021, 
г. Бузулук: 

– Любая общность создаётся ради того, что-
бы человек, в неё входящий, во всей полноте 
ощутил себя тем, кого эта общность призвана 
объединить. Так, например, творческие союзы 
помогают раскрыться художнику. Всероссий-
ское общество инвалидов – единство особое: 
его работа в высшей степени успешна, только 
если каждый его представитель перестаёт чув-
ствовать себя инвалидом, забывает, на каком 
основании он в это общество вступил.

На каждом мероприятии Оренбургского 
отделения ВОИ я вижу вокруг себя не инва-
лидов, а жизнелюбивых, целеустремлённых, 
вдохновенных, всемогущих людей. Я ощущаю 

пульс неустанной, ударной работы. Здесь всё 
делается в стахановском темпе. Здесь никог-
да не тратят времени на раскачку, на долгое 
запрягание. Здесь сразу в путь, к цели. С по-
добным азартом прокладывают железную до-
рогу среди лесов и вечной мерзлоты, возводят 
города среди степей и пустынь, организуют в 
считанные месяцы заводы.

Наши инвалиды – труженики и творцы! И в 
этом заслуга Оренбургского ВОИ.

Михаил Кильдяшов, 
поэт, публицист, литературный критик, 
кандидат филологических наук, секретарь 
Союза писателей России, г. Оренбург:
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Январь 
2012 года 
– выход первого 
номера Оренбургской 
областной газеты 
объединений инвалидов 
«Равенство» под 
учредительством ОООО ВОИ

– Более пяти лет наш Центр 
отстаивает интересы инва-
лидов, а значит, работаем в 
непосредственной связи с 
ВОИ. Вопросов очень много. 
Объективно оценить доступ-
ность того или иного объекта 
не так уж и просто. Наличие 
паспорта доступности не сви-
детельствует о соответствии 
всем необходимым условиям, 
чтобы каждому колясочнику 
обеспечить доступность в 
конкретное учреждение.

Очень важно составлять 
паспорт доступности с экспер-
тами, посвящёнными в детали 
действующих требований и со-
гласовывать с общественной 
организацией инвалидов. 90 
процентов паспортов мы не 
согласовываем, потому что 
на стадии проектирования, а 
затем строительства не учи-
тываются действующие тре-
бования по доступной среде.

Обидно до слёз, как ведётся 
работа по адаптации. Сред-
ства выделяются немалые, а 
делают всё с нарушениями 
требований. К сожалению, 
случается, что подходят к 
этому вопросу формально. 

Построить дворец финансы 
есть, а на сооружение доступ-
ности объекта не находят. Но 
работаем, ищем компромисс-
ные решения.

Экспертным центром за эти 
годы были обследованы 379 
объектов социальной инфра-
структуры с разработкой и 
составлением паспортов до-
ступности. Согласованы 432 
таких паспорта и 75 проектов 
«Мероприятия по обеспече-
нию доступности для инвали-
дов и маломобильных групп 
населения». Оказано более 
600 бесплатных консультаций 
по вопросам, связанным с соз-
данием безбарьерной среды. 
Также принимали участие в 
проверках объектов транс-
портной инфраструктуры (два 
автовокзала областного цен-
тра) и доступность кинотеа-
тров города и области.

В 2019 году по заявке Рос-
сийского футбольного союза 
и Центра адаптации футбола 
в Европе я провёл обследова-
ние стадиона «Газовик» фут-
больного клуба «Оренбург» 
на состояние доступности для 
зрителей с ограниченными 

возможностями и маломо-
бильных групп населения. 

Вместе с представителями 
министерства социального 
развития Оренбургской об-
ласти были проверены на 
обеспечение доступности 
для инвалидов и МГН 15 со-
циально-значимых объектов 
в районном центре г. Соль-
Илецк, создававшего курорт-
ную инфраструктуру. 

В качестве представителей 
ОООО ВОИ и в качестве экс-
пертов по доступной среде с 
2021 года участвуем в разви-
тии инклюзивного бюджетиро-
вания в России, в частности, в 
пилотном проекте в Оренбург-
ской области. По представлен-
ным проектам от муниципаль-
ных образований области в 
процессе рассмотрения инклю-
зивности проекта было выдано 
14 положительных экспертных 
заключения. Оказано более 50 
консультаций. 

Тесное сотрудничество с 
областной организацией ВОИ 
помогает плодотворной дея-
тельности Центра, а вместе 
нам предстоит решить ещё 
очень много задач.

– Уже 15 лет, как ВОИ 
стало моей семьёй, причём, 
единственной и самой род-
ной. У меня были большие 
проблемы в семье, в 2006 
году случился инсульт. Через 
год дали инвалидность и я 
вступила в общество едино-
мышленников. Вскоре меня 
избрали председателем пер-
вички в Красном Коммунаре. 
Через год Виктор Иванович 
Куляшов, в те годы предсе-
датель районной организа-
ции, позвал к себе бухгалте-
ром и стал меня посвящать 
во все дела организации. А 
уже в августе 2009 года из-
брали меня руководителем 
районной организации. А 
потом переизбирали ещё 
три раза. Со всеми тружусь 
в тесном контакте, ведь один 
в поле не воин.

ВОИ дало мне вторую 
жизнь, и это не громкие сло-
ва, говорю в прямом смысле. 
Здесь вернули меня к жизни. 
Что ещё к этому можно до-
бавить?! 

Наша организация – всё 
для меня: отдушина, приют, 
дом, душа…  А сколько было 
случаев весёлых, курьёзных, 
сложных и проверкой на 
прочность! Всего не переска-
жешь, они все во мне живут 
и согревают,  наполняют 
оптимизмом и энергией. 
Кем я только не была здесь! 
Когда надо – поваром или 
швеёй, организатором или 
садовником, фельдшером и 
психологом. 

А сколько я поездила по 
России вместе со спортсме-
нами и туристами!  И каждый 
фестиваль, состязания неза-
бываемы. 

Удивительно, но в нашей 
областной организации все 
сотрудники умеют и всегда 
охотно помогают и поддер-
живают в любой ситуации. 
Это дорогого стоит. Я очень 
благодарна им за это. И 
всегда с гордостью говорю, 
что ВОИ – моя семья!

– Вот ведь и правду говорят, 
никогда не знаешь, где найдёшь, 
где потеряешь. Когда-то мне всё 
легко удавалось, как бегала и не 
замечала. Но наступил день, когда 
меня признали инвалидом. Небо 
тогда на землю не упало, и мир 
не перевернулся, и всё это благо-
даря моему характеру. Не люблю 
ныть. Не люблю сидеть и считать 
болячки. От этого их меньше не 
становится.

Оглянулась вокруг, а мир всё 
также прекрасен, а ещё, оказы-
вается, есть такая организация, 
называется Всероссийское обще-
ство инвалидов, и там происходит 
много замечательного. 

Поначалу я приходила, как го-
ворится, от случая к случаю. 

Было это в 2017 году. То на 
мероприятие пригласят, то 

выступить с песней по-
просят. А мне и то, 
и другое в радость.
А в прошлом году 

меня и вовсе включили 
в актив нашего районного 

общества ВОИ. И моя жизнь 
закипела с новой силой. На за-

седаниях актива мы планируем 
дела, обсуждаем поступившие 
запросы. Делимся друг с другом 
новостями из жизни односельчан 
с ограниченными возможностями 
здоровья. И я, можно сказать, гор-
жусь собой, что мой голос в ходе 
принятия решения важен, что меня 
слушают и к моему мнению при-
слушиваются. 

Я была рада, что мы смогли 
помочь жительнице станции Асе-
кеево улучшить бытовые условия 
в доме. Кстати, я познакомилась с 
инвалидом-колясочником, совсем 
молодым человеком со станции 
Заглядино. Он женат, с супругой 
они воспитывают троих детей. Он 
прекрасно играет на гитаре, поёт 
песни. Его глаза излучают столько 
тепла и радости, что его, мне ка-
жется, хватает всем окружающим.

Благодаря ВОИ круг общения у 
меня значительно расширился, и 
все мои новые знакомые стали для 
меня примером для подражания, 
как жить, любить  и наслаждаться 
посланной тебе судьбой.

Расширился и кругозор. У нас 
регулярно проводятся различные 

викторины, спортивные состяза-
ния. Кстати, почти на все вопросы 
викторины «Родное Оенбуржье» 
ответила правильно. И сама себе 
сказала: «Лидия, ты молодец! Ты 
ещё многое можешь». Была и 
на зональном этапе в Бузулуке. 
Всё это богатство передаю своим 
внукам.

Весной прошлого года я, как 
серебряный волонтёр, приняла 
участие в очистке участка берега 
реки Большой Кинель. Компания 
подобралась весёлая, активная. 
Всё успели: и поработать, и пооб-
щаться. В этом году с нетерпением 
жду подобной вылазки на природу. 

А спортивные состязания! За 
последние два года у нас появи-
лось несколько новых спортивных 
снарядов. И почти каждый я уже 
опробовала. Осталось только 
бильярд освоить, думаю, и этот 
пробел скоро устраню.

Спасибо, ВОИ, что ты есть в 
моей жизни! Идти с тобой по жизни 
надёжно и любопытно, а вместе 
всегда ещё и легче.

Жизнь, как и радуга, 
всегда разноцветная

Юрий Кузнецов, 
руководитель АНО «Экспертный центр 
паспортизации и сертификации «Доступная 
среда», г. Оренбург:

Вера Романова,  
председатель 
Сакмарской 
местной
организации ВОИ:

Лидия МАХМУТОВА, 
активист общества инвалидов, Асекеевский район:
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НАШ КЛУБ

Ноябрь 
2012 года 

– создание 
Оренбургской 

команды по следж-
хоккею «Ястребы»

Судьбы простое полотно
Владимир Изтляев из Адамовского района большую часть своей жизни пишет 
стихи и почти столько же он в рядах ВОИ.
Владимиру Нуртаевичу Изтляеву, постоянному нашему подписчику и читателю 
газеты «Равенство»,  в этом году исполнится 73 года. Позади длинная трудовая 
жизнь. Окончил восьмилетку в селе Ильинка Кувандыкского района, Оренбург-
ский совхозтехникум. Трудился в Кувандыкском районе, в Башкирии, последние 
тридцать с лишним лет живёт в Адамовском районе. Работал, вышел на пенсию. 

В далёком уже 1987 году впервые отослал свои 
стихи, и их опубликовали в Адамовской районной 
газете. Пишет также небольшие рассказы. Темы и 
люди в них самые обыкновенные, такие везде жи-
вут. Они узнаваемы. У них обычные земные дела, 
заботы. 

Природа, которая нас окружает, простая, неза-
тейливая. Поля, леса, речки, которые весной на-
бираются сил и разливаются, отрезая сообщение 
с соседними сёлами. Но во всей этой будничной 
суете умеет выделить главное, отметить ценность 
каждого дня. Об этом и стихотворения.

Потянуло апрельским дымком,
Вот уже затихают капели.
Я тихонько, от мамы тайком,
Прошмыгнул потихоньку за двери.
Взрослый люд во дворе, детвора,
Никому в этот день не сидится.
Вот на речке поднялась вода,
Связь прервала с соседней станицей.
Бесхитростные слова, картины из далёкого дет-

ства. Видится дом на окраине, к огороду, обнесён-
ному деревянным забором, вплотную подступила 
мутноватая вода. Ещё немного, и войдёт она на 
подворье. А люди не боятся, пришла весна. Вода, 
что же, она постоит, да и откатится в старое своё 
русло. Потом зацветёт всё вокруг. Но природа не-
долго держит весенний цвет. Дунет ветер – и за-
кружатся лепестки в воздухе. 

В окно роняет цвет сирень.
О, Боже, что же будет с ней,
Когда в один ненастный вечер   
Её коснётся сильный ветер!
Нужно увидеть эти часы и дни, когда расцветают 

сирень и черемуха, вишня и яблоня. Обновляется 
сад за окном, эти чудесные мгновения запомина-
ются на всю жизнь.

Пробежала быстрыми шагами весна, проходит 
знойное лето, осень подступает к селу.

Лист сорвался, и вот он на воле,
Кружит, кружит над сетью дорог, 
И летит он во чистое поле,                                                
Где щетинится ёжистый стог
Проступают картины родной природы, где сменя-

ются времена года, а Владимир Изтляев, мудрый 
наблюдатель, внимательно следит за переменами 
и пишет о том свои стихи. Есть в них место чело-
веческим отношениям, они не затухают с годами, 
тревожат память.

Давай друг к другу будем проще,
К чему напрасные слова,
Благословенной будет осень, 
Покуда память не черства.
Конечно, прожитые годы не прибавляют сил и 

здоровья. Приходится проводить время и на боль-
ничной койке. Но поэтические строки не дают покоя, 
стучатся в сердце, просятся на бумагу. Владимир 

Нуртаевич пишет и шлёт новые, свежие строки в 
газету «Равенство». Он активный член ВОИ и  Все-
российского конкурса литературного творчества 
инвалидов «СТИХиЯ Пегаса», который прово-
дится в Оренбурге уже несколько лет. 

У него издано несколько сборников по-
эзии и рассказов. Они просты и понятны 
читателю, они о жизни, в которой были 
победы и поражения, в которой по-
прежнему просится перо к бумаге.

Сижу, тут нет небесной манны.
Признаюсь я тебе одной:
Я знаю, где цветут тюльпаны – 
У нас, короткою весной! 

 
       Алексей МИХАЛИН 

Живое слово
Поэтический клуб «Лира» при Оренбургской городской 

организации ВОИ объединил мастеров художественного 
слова на многие годы.

Городская организация 
инвалидов в Оренбурге 
только зарождалась, когда 
по инициативе будущего 
руководителя сначала го-
родской, а затем областной 
организации ВОИ Евгения 
Кашпара был создан го-
родской клуб любителей 
поэзии среди инвалидов.

Сначала его возглавила 
Валентина Калиновская, дитя 
войны, чей отец погиб на 
фронте в 1941 году, когда ей 
было пять лет.

Валентина Дмитриевна 
сумела объединить вокруг 
себя любителей литературы. 
Потом по её настойчивым 
просьбам было выделено по-
мещение по адресу Красноз-
намённая, 14 под городской 
Музей ВОИ. Здесь же на-
шлось место для любителей 
поэзии. Они до сих пор со-
бираются в музее. 

Правда, теперь их собирает 
Александр Хайнюк. Он никог-
да не видел отца. Родился 
Александр Михайлович 19 
августа 1941 год, приблизи-
тельно в это же время где-то 
на Полесье сложил голову 
Михаил Хайнюк. 

Семья Хайнюк была три 
года в немецкой оккупации. 
После освобождения Респу-
блики Белоруссия прожила 
там до 1952 года. Затем сё-
стры матери уговорили её 
переехать в Чкалов.

При поступлении в школу 
оказалось, что Александр 
очень плохо говорит по-
русски. С такими знаниями 
было сложно получать поло-
жительные оценки. Но Саша 
сумел подтянуть русский 
язык. В 1959 году с аттестатом 
зрелости об окончании школы 
Хайнюку вручили путёвку на 
Оренбургский машиностро-
ительный завод, в советские 
годы самое престижное пред-
приятие в Оренбурге.

А через два года он от-
правился в Политехнический 
институт в Челябинск, где 
проявился талант литерато-
ра. Александр сочинял стихи, 
писал сценарии для команды 
КВН, для вузовского театра. 

Затем вернулся в Оренбург 
на родное предприятие инже-
нером-испытателем. Писал 
посвящения, стихи, читал и 
дарил их друзьям. Сотрудни-
чал с композитором Алексеем 
Цибизовым. Написал тексты 
для более чем 15 песен. Они 
исполнялись оренбургским 

народным хором на област-
ном радио и самодеятельны-
ми коллективами. 

Когда вышел на пенсию, 
друзья помогли собрать сти-
хи, что были подарены им. Так 
сложилась первая книга «До-
роги-дороги» из 250 произ-

ведений. Вышел поэтический 
сборник в 2012 году. Потом 
была книга «Мне не забыть 
тех лет…» в 2016 году. Тогда 
же вышла тоненькая книжечка 
«Частушки». Наконец, в 2018 
году появился сборник «Все 
наши годы – нам зачёт». Ещё 

через два года «Частушки-2». 
Александр Хайнюк пишет 

на разные темы: злободнев-
ные на темы дня, лирические 
о любви, друзьях, природе. 
Всё это увиденная им, за-
помнившаяся, прочувство-
ванная жизнь. Может, потому 
и встретился он с поэтами-ин-
валидами. Помогает понять, о 
чём они хотят рассказать, что 
чувствуют, в чём не хватает 
порой мастерства, ободрить 
тех, кто идёт своей дорогой. 

Иногда в клубе собира-
ются до 20 человек. Юрий 
Нестеренко подстраивает 
свою гитару, и все подпевают 
хором. В клубе есть и свои 
признанные лидеры, мастера. 
Это Галина Болквадзе, Алиса 
Печёнкина, Людмила Лаврен-
тьева, Наталья Соловьёва, 
Клара Нестеренко. 

Одна из задач – издать 
коллективный сборник клуба 
«Лира». Но для этого нужны 
серьёзные финансовые вло-
жения. Пока таких средств 
найти не получается. Но это 
не значит, что идея снята с 
повестки. Так получилось, что 
первый шаг сначала межре-
гиональный, а затем и Все-
российский конкурс «СТИХиЯ 
Пегаса» сделан с «Лирой». 
И сегодня члены клуба про-
должают собираться вместе. 
Живёт и их лира.

Николай МЕЛЬНИКОВ 

В ПОЭЗИИ ДУША РАСТЁТ 
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СЛЕДЖ-ХОККЕЙ

ЛИЧНОСТЬ

СО СПОРТОМ ДРУЖИ И НЕ ТУЖИ

В 2014
году 
прошёл первый 
межрегиональный 
конкурс 
литературного 
творчества инвалидов 
«СТИХиЯ Пегаса» 
в Оренбурге

Серебро из Сочи
Детская юношеская команда «Ястребы» завоевала на фестивале адаптивного   

спорта серебряные медали.

О том, как начинался 
следж-хоккей в Оренбурге, 
что сегодня представляет 
этот вид спорта, рассказы-
вает руководитель  следж-
хоккейного клуба «Ястре-
бы» (Оренбург) Михаил 
Чекмарёв.

– Одиннадцать лет назад 
в Оренбурге была создана 
следж-хоккейная команда 
«Ястребы». Оренбургская 
областная организация ВОИ, 
её руководители Евгений 
Викторович Кашпар и Виктор 
Борисович Мирный пригласи-
ли меня играть и заниматься 
командой. Набирались опыта, 
подбирали игроков, подни-
мались вверх по турнирной 
таблице. Были седьмые, ше-
стые, пятые, четвертые. На-
конец, выиграли бронзовые 
медали.

Областная организация 
ВОИ поддерживала и помо-
гала команде. Вместе с тем 
давала самостоятельность. 

Был создан следж-хоккейный 
клуб «Ястребы». Шли поиски 
игроков, в основном, в Орен-

бургской области.
Лучших следж-хоккеистов 

приглашали в сборную Рос-

сии. Сам я также играл за 
национальную сборную. Стал 
мастером спорта междуна-

родного класса. В сборной 
страны выступали и пробуют-
ся Денис Ярцев, Алексей В. 
Ерёмин и Алексей Н. Ерёмин, 
Дмитрий Козловский. Ярцев 
выступает за подмосковный 
«Феникс», Ерёмины –  в хан-
ты-мансийской «Югре», Коз-
ловский – основной голкипер 
«Ястребов».

Организовали социаль-
ный проект, детско-юноше-
скую команду «Ястребы». 
На последнем фестивале 
адаптивного спорта, который 
проходил в апреле в Сочи, 
оренбуржцы выступали в 
сильном втором дивизионе. 
Юные «Ястребы» обыграли 
Нижний Новгород – 4:0, Ека-
теринбург - 4:1 и уступили 
команде Сахалина 0:3. В 
итоге – серебряные медали.

Хорошо проявили себя 
на сочинском льду Семён 
Косарев, Тимофей Фролов, 
Матвей Вороньжев и другие.

Есть желание в августе про-
вести в Оренбурге традицион-
ный турнир по следж-хоккею 
«Степные огни». Станут ли 
подростки из юношеской ко-
манды игроками основного 
состава «Ястребы», покажет 
время. Но такая мечта у ре-
бят есть, - подчеркнул Миха-
ил Чекмарёв.

Алексей МИХАЛИН

Победы обязательно будут
Он имеет высшее образо-

вание, работал на стройке, 
получил тяжёлую травму. 
В областной организации 
общества инвалидов пред-
ложили пройти социаль-
ную реабилитацию, и он 
согласился, втянулся в 
спортивные заботы. 

Пополнению рад инструк-
тор по адаптивной физкуль-

туре облВОИ Дамир Ис-
ламгулов. Одно из первых 

предложений Валерию 
поступило от следж-

хоккейного  клуба 
«Ястребы». Однако 

характер травмы 
и повреждения 

позвоночника 
не позволили, 

по словам 
с а м о г о 

Валерия, принять это пред-
ложение. Но занятия 

спортом стали со-
блазнительным 

моментом, и 
Ч е р к а с и н 

начал искать тот вид, ко-
торый сохранит интерес и 
привлекательность для него 
и окажется вполне по силам. 
Так, он стал участником авто-
конкурсов. Но они проводятся 
раз в год, а хотелось посто-
янного занятия, тренировок 
и участия в соревнованиях.

– Обратился в Оренбург-
скую областную обществен-
ную организацию Всероссий-
ского общества инвалидов. 

Предложили обратить внима-
ние на новое направление – 
настольные спортивные игры 
новус, джакколо, шаффлборд 
и другие. Попробовал, оказа-
лось увлекательно, познако-
мился с тренером Дамиром 
Исламгуловым. Начались 
тренировки, участие в фе-
стивале в Крыму, состязания 
в Сочи. Имелась неплохая 
подготовленная команда, 
вместе с которой в Сочи за-

няли второе общекомандное 
место. Сам также выиграл 
медали, в том числе золотые.
Кроме того, стал заниматься 
настольным теннисом. Орен-
бург для этого располагает, 
пожалуй, одним из лучших в 
стране комплексом для этого 
вида спорта. У меня очень 
хороший тренер Анатолий 
Рассейкин. Я уже принял уча-
стие в Чемпионате страны по 
настольному теннису для ин-
валидов. Состязался в классе 
колясочников. Здесь совсем 
другой уровень, соперники 
имеют за плечами серьёзный 
опыт. Турнир наград мне не 
принёс, но это естественно. 
Борьба была очень серьёз-
ная, но сворачивать с этого 
тернистого пути не хочу, буду 
тренироваться, приобретать 
опыт, наращивать мастерство. 
Не хочется бросать и настоль-
ные спортивные игры. Стара-
юсь не пропускать занятия. 
Получается, что тренировки 
проходят всю неделю еже-
дневно, то теннис, то НСИ. 
Для этого созданы в облВОИ 
все условия. Ну, и свой ха-
рактер, стремление совер-
шенствоваться необходимы. 
Когда всё это в наличии, обя-
зательно придут и победы, я 
уверен, - поделился Валерий 
Черкасин.

Николай  МЕЛЬНИКОВ

 Валерий Черкасин пополнил ряды сразу двух сборных 
команд  Оренбургской областной общественной 

организации ВОИ  

Наставник Михаил Чекмарёв с юными следж-хоккеистами 

С наградами вернулся с моря!
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ОТКРОВЕНИЕ

ДЕНЬ ПОБЕДЫ

ЧЕЛОВЕК СИЛЬНЕЕ СУДЬБЫ

В 2019 
году

 конкурс 
литературного 

творчества инвалидов 
«СТИХиЯ Пегаса» 

в Оренбуржье получил 
статус Всероссийского

С верой в себя
Жизнь оренбурженки Ирины Мишуковой наполнена смыслом. Она воспитывает 
дочь, управляет автомобилем, занимается спортом, ведёт блог, путешествует.

 
Событие, произошедшее 

15 лет назад, разделило 
жизнь 20-летней Ирины на 
«до» и «после». В автомо-
бильной аварии получила 
серьёзные травмы, среди 
которых перелом позво-
ночника. 

– Лежала в реанимации и 
думала: вот немного подле-
чусь и встану на ноги. Даже 
когда врачи не давали ника-
ких шансов на то, что буду 
ходить, продолжала бороться 
и верить в лучшее, слёзы и 
дурные мысли всегда гнала 
прочь, - рассказывает Ирина.

Девушка твёрдо решила, 
что будет стараться вести 
привычный образ жизни, не-
смотря ни на что. После полу-
года реабилитации приехала 
на коляске в ОГАУ, где учи-
лась на экономиста, одногруп-
пники её буквально носили на 
руках по лестницам. Успешно 
сдала все зачёты и экзамены, 
защитила диплом.

– Дома я сидеть не могла, 
устроилась в частную фирму 
бухгалтером, чтобы каждый 
день куда-то ездить. У меня 
для удобства были три коля-
ски: одна – дома, другая – в 
машине, третья – на работе. 
Только и знала, что переса-
живалась, - улыбается Ирина.

Сложно было заставить 
себя вновь сесть за руль, 
но в то же время вождение 
автомобиля было для Ирины 
ещё одним шагом к само-
стоятельной, полноценной 
жизни. Ей нравится ни от кого 
не зависеть, на своей машине 
с ручным управлением ездит 
уверенно. Почти каждый день 

Ирина бывает в тренажёрном 
зале, тренируется наравне со 
всеми.

Со своим супругом Дми-
трием Ирина познакомилась 
в Интернете. Сразу сказала, 
что передвигается на коляске. 
Молодого человека это не сму-
тило: прислал девушке букет 
цветов, а вскоре пригласил в 
кино. Сейчас в семье подрас-
тает дочь Дарья.

– Знакомые девушки на 
колясках спрашивали, как я 
решилась на такой шаг. Ответ 
прост: если я чего-то захочу, 
отговорить меня невозможно. 
Беременность меня не пуга-
ла. Другое дело, что купать, 
пеленать, кормить ребёнка, 
когда ты сама на коляске, 
очень сложно. Родители и муж 
всегда были рядом, помогали, 
- продолжает молодая мать.

В этом году Дарья пойдёт 
в первый класс. Она изучает 
английский, испанский, китай-
ский языки, увлекается рисо-
ванием, занимается в театре 
музыки и танца «Щелкунчик», 
куда в детстве ходила Ирина.

– Чтобы больше времени 
уделять семье, я оставила ра-
боту и ушла в блогерство. Мой 
блог посвящён теме инвалид-
ности, выкладываю сторис, ко-
торыми стараюсь вдохновлять 

таких же, как я. Главное – не 
замыкаться в себе и дышать 
полной грудью, - считает блогер.

Посты в профиле Ирины 
такие же интересные и яр-
кие, как её жизнь. Вот она в 
Ташле Тюльганского района 
штурмует снежные склоны на 
монолыже с участником Па-
ралимпийских игр Николаем 
Шуваловым; вот загорает на 
пляже в Дубае.

–  Путешествия  –  моя 
страсть. Началось всё с курса 
реабилитации в Германии, 
люблю бывать также в Турции 
и Эмиратах. Заодно проверяю, 
как в разных авиакомпаниях 
заботятся о колясочниках, 
оцениваю работу амбулифтов 
– подъёмников на борт само-
лёта для инвалидов. Всё это 
комментирую у себя в блоге, 
чтобы другие воспользовались 
моими советами, - продолжает 
Ирина.

Блогер отмечает, что за гра-
ницей людей на колясках мож-
но встретить гораздо чаще, 
чем у нас, и окружающие при-
выкли к ним. В нашей стране 
увидеть колясочника на улице 
в диковинку. 

Ирина по натуре боец, она 
считает делом принципа от-
стоять место у торгового цен-
тра вблизи знака «Стоянка 

для инвалидов», занятое 
здоровым водителем, 
или добиться, чтобы 
её впустили в игровой 
центр после слов «На 
коляске нельзя, вы нам 
покрытие испорти-
те». Жизнь – борь-
ба, Ирина Мишукова 
знает это, как ни-
кто другой. И ста-
рается не только 
для себя, но и для 
других.

Антон 
ПИЧУРИН

   Я, Виолетта Будкова, 
дитя войны, 1942 года рож-
дения, веду своё повество-
вание из библиотеки им. 
Т.Г. Шевченко на улице Бе-
ляевской на базе п/о «За-
уральное».

В читальном зале состо-
ялось торжественное засе-
дание тружеников тыла, де-
тей войны, ветеранов труда. 
Ведущая зачитала письмо 
с фронта и письмо нашей 
оренбурженки с городской 
акции «Письмо своему деду 
ветерану ВОВ». Трогательно 
и душевно велась беседа. Мы 
всплакнули, вспомнив своих 

погибших родственников. 
Волонтёры группы «Шьём. 

Вяжем» со своим руководите-
лем Анной Бережок рассказа-
ли, что вяжут носки, шьют по-
душки для раненых в военный 
госпиталь, собирали жестяные 
баночки для блиндажных све-
чей и вяжут маскировочные 
сети для фронта.  

Звучали песни и стихи о По-
беде, подвигах солдат в испол-
нении учеников МОАУ «СОШ 
№35» Аревика Абраамяна и 
Даниила Рыбалкина. Моно-
лог «Встанем»  в исполнении 
Людмилы Чижовой заставил 

слушателей встать и замереть. 
На встрече присутствовал 

депутат городского Совета 
Владимир Немых, наш верный 
друг и помощник. Он оказал 
материальную поддержку двум 
клубам, занимающимся при 
библиотеке, – «Хозяюшке» и 
«Даро». У нас много друзей! 
Предприниматель Станислав 
Мразовский и братья Салихо-
вы  –  наши верные спонсоры. 
Они подготовили для нас, ве-
теранов, праздничный сюрприз 
– полевую кухню: угостили 
пирогами, сладостями, кашей с 
мясом и даже налили военные 
сто грамм. 

Талисман библиотеки ан-
самбль «Надежда»  клуба 
«Хозяюшка» с руководителем 
Ларисой Корниенко  в 
чеканном ряду, на-
рядные (пилотки, 
блузки, юбоч-
ки,  белые 
носочки) 
с вос-
т о р -
гом при-
ветствовали 
нас. «Этих дней 

не смолкнет слава!» был их 
девиз и праздничное высту-
пление. Была и тёркинская 
пляска на «поляне», и песен-
ная перекличка с баянистом 
Юрием Сошниковым. Успех 
сопутствовал Татьяне Симо-
новой, которая исполнила 
«Послевоенное танго», умело 
сочетая песню с танцем, и Та-
тьяне Мокринской с песней 
«Военный корреспондент». 

Спасибо коллективу би-
блиотеки и гостям празд-
ника, спонсорам! Мы 
приходим сюда с удо-
вольствием и рады 
встречам. 

Виолетта  
БУДКОВА 

Голос души 
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Боец с крепким
 характером!

Сегодня он один из самых 
активных членов Абдулин-
ской местной организации 
ВОИ, а также молодёжи 
Оренбуржья. Спортсмен и 
творческая личность. Весё-
лый молодой человек, кото-
рый умеет многое! Обожает 
фестиваль «Юрюзань», с 
радостью вспоминает до-
стижения в пауэрлифтинге 
и награды в Крыму и Сочи. 

Но путь его был нелёгок. 
Судьба не пощадила маль-
чика, жёстко учила преодоле-
вать трудности. 

Миша Надеждин родился с 
врождённой спинномозговой 
грыжей. В год и три месяца 
перенёс первую операцию, не 
очень удачную. Всё детство 
провёл по больницам, пере-
носил операцию за операци-
ей. Но парень рос и окончил 
сначала 9 классов в родном 
селе Булатовка, затем в со-
седнем селе Артемьевка 10 
и 11 классы. И поехал по-
корять Оренбург. Поступил в 
Оренбургский государствен-
ный экономический колледж-
интернат. В 2013 получил 
диплом и профессию «бух-
галтер-экономист». И тем же 
летом устроился на работу в 
Абдулино. 

У родителей подсобное хо-
зяйство. Как и все в деревне, 
держали скот. Поэтому маль-
чишке с детства приходилось 
помогать. Отец его воспи-
тывал физически сильным. 
Помимо дел по двору в доме 
всегда были гантели, турник. 

– В ВОИ я попал случайно. 
Работал экономистом в 

своём маленьком город-
ке, никуда не обращал-

ся, ничего не знал 
про столь активную 

жизнь организа-
ции. Но имел 

права и свою 
машину.  В 

газете уви-
дел, что 

в Абду-
лино 

проводят конкурс – фигурное 
вождение на автомобилях для 
инвалидов, и решил съездить, 
посмотреть. Поучаствовал, но 
сразу членом ВОИ не стал. 
Было некогда, работал. 

А в 2016 году, когда пред-
седателем нашего местного 
общества инвалидов стал 
Александр Данилов, вступил 
в организацию. Каким-то об-
разом Александр Николаевич 
узнал обо мне, о моём за-
болевании, нашёл телефон 
и позвонил. Предложил по-
участвовать в практикуме-се-
минаре – сплаве по реке Сак-
мара. Нужны были молодые 
ребята с нарушением опор-
но-двигательного аппарата. 
Я обрадовался, в августе мог 
взять отпуск и решил попро-
бовать. 

Моя скучная бухгалтерская 

жизнь наполнилась кипучей 
деятельностью. Стал актив-
ным участником спортивных, 
культурно-массовых меропри-
ятий. Забавно сейчас вспоми-
нать. В тот момент я ехал на 
сплав, на отдых. Не знал, что 
это будет моё первое спортив-

ное достижение. Отдых ока-
зался не таким лёгким, 

плыть по реке не так-
то просто, - вспо-

минает Михаил 
с улыбкой. 

Надеждин стал постоянным 
участником различных фести-
валей и встреч, в расписании 
дня регулярные тренировки. 
В 2017 – Туриада в Юрюзани, 
потом она будет каждый год 
в его жизни кроме 2020-2021 
годов пандемии. 

Но начались проблемы с 
работой. Тренировки и все ме-
роприятия требовали много 
времени. С работы перестали 
отпускать. Приходилось по-
рой вмешиваться областному 
ВОИ, чтобы Михаил Надеж-
дин мог отпроситься и уехать 
из Абдулино на очередной 
фестиваль или соревнования. 

– Очень благодарен Алек-

сандру Данилову, местному 
обществу инвалидов, Орен-
бургской областной органи-
зации и всему Всероссий-
скому обществу инвалидов. 
За шесть лет я много где 
побывал, познакомился и 
подружился с ребятами не 
только из области, но и по 
всей стране. Работу в бух-
галтерии я в какой-то момент 
оставил. Совмещать не полу-
чалось. Ушёл на пару лет в 
активисты-спортсмены ВОИ. 
Несмотря на то, что в детстве 
не занимался никаким видом 
спорта, быстро освоил мно-
гие виды: шахматы, танцы и 
лёгкая атлетика на колясках, 
пауэрлифтинг. С этим видом, 
кстати, интересная история. 
Как-то наш инструктор по 
адаптивной физической куль-
туре в ВОИ Дамир Исламгу-
лов предложил съездить в 
Нижний Новгород на фести-
валь «Дружба народов», вы-
ступить со штангой. До этого 
её в жизни не держал. Но я 
очень  вдохновился такой 
возможностью. Нужно было 
тренироваться. Пришёл в зал 
в Абдулино и попросился к 
тренеру. Сначала он принял 
меня с усмешкой, я появился 
после работы, в белой руба-
шечке, худенький. Но после 
проб оказалось, получается 
отлично. Потихонечку трени-
ровался. В итоге в Нижний 
Новгород меня  не взяли, но 
я не бросил занятия. И через 
месяц  тренировок поднял 70 
кг.   В 2017 году поехал в Таш-
лу на первую свою Спартакиа-
ду среди инвалидов области. 
Занял на ней третье место, 
- рассказывает собеседник. 

Дальше соревнования по 
пауэрлифтингу привели Мишу 
в Новотроицк, Сочи, Крым. 
Так, в 2019 году, за один 
месяц он дважды отстаивал 
честь Оренбуржья со штангой 
далеко от дома. Сначала на 
фестивале «Пара-Крым» в 
Евпатории, где вошёл в пятёр-
ку лучших,  потом в Алуште на 
юбилейном Кубке России, где 
получил золотую медаль. 

Только он решил оставить 
спорт, отдохнуть и вернуться 
к своей бухгалтерской работе, 
как пришла пандемия. И Ми-
хаил вновь стал участником 
фестивалей. Пробовал пла-
вать на паруснике, а в 2022 
году была очередная област-
ная Спартакиада инвалидов 
в Ташле и Юрюзани. Причём 
в Башкирии он уже был в со-
ставе судейской коллегии. 

Миша Надеждин – человек 
верующий. В 2022 году успел 
поработать помощником бла-
гочинного в одном из храмов. 

Сегодня он активный член 
Абдулинской местной орга-
низации ВОИ. Когда нет экс-
тремальных приключений, 
не прочь поиграть в шашки 
или поучаствовать в интел-
лектуальной игре «Хотим всё 
знать!». 

Оксана ШОЛОХ

Михаил Надеждин – успешный покоритель спортивных вершин, отлично 
танцует, сплавляется по рекам и многое ещё умеет, передвигаясь 

на коляске. 

Солнечные дни соревнований  
в Крыму,  Михаил в центре
2019 год.

Навстречу попутному ветру! 

Пауэрлифтинг: вес взят!

Сегодня
ВОИ – это 
более 1,5 млн 
человек, 24 300 
первичных ячеек, 
2 100 местных и 
83 региональных 
организаций. В Орен-
бургской областной 
организации ВОИ 
сегодня 85 151 член и 667 
первичных организаций в 39 
муниципалитетах области.
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ОБРЕТАЯ НОВОЕ ДЫХАНИЕ

Самая лёгкая 
бионическая стопа

Среди пациентов протезной мастерской Endolite есть настоящие 
чемпионы.  Один из них – Андрей Мосеев, тренер женской сборной 

по волейболу сидя. Под руководством Андрея команда неоднократно 
выигрывала чемпионаты Европы и мира, а также выступала на Па-

ралимпийских играх в Токио.

Наш герой использует про-
тез голени с Blatchford ElanIC 
– самой лёгкой в мире био-
нической стопой с защитой 
от влаги. 

- Мой первый протез был пол-
ностью кожаным, а щиколотка 
деревянной, – вспоминает Ан-
дрей. – Сейчас протезирование 
вышло на новый уровень. 

Мужчина отмечает, что с но-
вым ElanIC походка стала бо-
лее плавной, а спуск и подъём 
– комфортными. Андрею осо-
бенно нравится то, что стопа 
позволяет носить любую обувь 
и менять домашние тапочки на 
уличные ботинки без лишних 
хлопот с настройками.

С ElanIC не страшны крутые 
спуски и подъёмы: этот био-
нический протез создан для 
активных пользователей, кото-
рые хотят быть уверенными в 
каждом шаге.

У ElanIC особая конструкция: 
в основе протеза – гидравличе-

ская щиколотка с электронной 
системой управления. Когда 
пациент находится на наклон-
ной поверхности, включается 
электронный замок. 

Как только пользователь на-
чинает движение, стопа сама 
перенастраивается в другой 
режим. Эта умная технология 
помогает двигаться плавно и 
естественно и значительно 
снижает нагрузку на опорно-
двигательный аппарат.

ElanIC обладает хорошей 
защитой от влаги и пыли: с 
этим протезом спокойно мож-
но купаться в пресной воде, 
заниматься спортом и даже 
отправиться в поход.

Вместе с высокофункцио-
нальной стопой ElanIC пользо-
ватель получает и ряд бонусов. 
Так, стопа не нуждается в 
техническом обслуживании в 
течение трех лет, а в случае не-
исправности протезная мастер-
ская Endolite выдаёт изделие на 
замену на время ремонта. 

Записывайтесь на бесплатный 
тест-драйв стопы ElanIC по номеру 

8-800-770-73-46 или на сайте
 www.endolite.ru, а для жителей 

Оренбурга: 8-932-536-57-00 или 
8-3532-99-11-33. Специалисты
проконсультируют вас, запишут 
на тест-драйв и расскажут, как 
можно получить современный 

протез бесплатно по государствен-
ной программе. 
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Поздравляем с юбилеем членов ВОИ!
ОРЕНБУРГСКАЯ ГОРОДСКАЯ МО
Бержанина Екатерина Алексеевна (90 лет),
Зимина Лидия Тимофеевна (85 лет),
Лаврентьева Любовь Ильинична (85 лет),
Хаванский Игорь Владимирович (85 лет),
Артемьева Валентина Алексеевна (80 лет),
Егоров Владимир Фёдорович (70 лет),
Мартышина Наталья Ивановна (70 лет),
Корнеева Галина Васильевна (70 лет),
Глазырина Наталья Прокофьевна (70 лет),
Ефремова Наталья Петровна (70 лет),
Сурин Фатхулла Хабибулович (70 лет),
Галиаскаров Наиль Абдрахманович (70 лет),
Павликова Рашида Насыровна (65 лет),
Карпов Николай Николаевич (65 лет),
Ясакова Вера Захаровна (65 лет),
Екимеева Ирина Сергеевна (60 лет),
Щукина Наталья Петровна (60 лет),
Любарева Марина Юрьевна (50 лет),
Алтухин Виталий Владимирович (45 лет),
Назимов Ринат Маратович (35 лет).

АКБУЛАКСКАЯ МО 
Канцедал Лидия Фёдоровна (85 лет),
Рудинский Виталий Алексеевич (55 лет),
Ткачёв Илья Владимирович (45 лет).

БУЗУЛУКСКАЯ МО
Свечникова Нина Кузьминична (85 лет),
Комарова Надежда Николаевна (75 лет),
Прокаев Александр Игнатьевич (70 лет), 
Якимова Елена Николаевна (70 лет), 

Королёва Елена Дмитриевна (40 лет),
Кузнецов Алексей Александрович (30 лет).

ГРАЧЁВСКАЯ МО
Карпачёв Владимир Алексеевич (65 лет),
Спиридонова Татьяна Николаевна (60 лет),
Анисимов Виталий Яковлевич (45 лет), 
Васильева Оксана Николаевна (35 лет).

ИЛЕКСКАЯ МО
Санеев Ибрагим Валиевич (70 лет),
Абишев Кайрат Каратаевич (50 лет),
Болышканова Екатерина Викторовна (35 лет).

КУРМАНАЕВСКАЯ МО
Ермолаева Фаина Петровна (80 лет),
Баскаков Николай Иванович (75 лет),
Коноплёва Валентина Ивановна (70 лет),
Коноплёв Владимир Александрович (70 лет),
Прохорова Татьяна Ивановна (70 лет),
Душаков Александр Михайлович (65 лет),
Мурсалимова Наталья Алексеевна (50 лет),
Кузнецова Юлия Николаевна  (40 лет).

КВАРКЕНСКАЯ МО
Петрова Ирина Георгиевна (50 лет).

МЕДНОГОРСКАЯ МО
Косливцев Владимир Николаевич (70 лет).

ОРСКАЯ МО 
Ратникова Антонина Карповна (95 лет),

Плужнова Раиса Петровна (90 лет),
Позднякова Зинаида Филипповна (90 лет),
Киселёва Маргарита Аркадьевна (85 лет),
Желнова Клавдия Романовна (85 лет),
Загидулин Рашид Жавдатович (60 лет),
Бойко Надежда Ивановна (55 лет).

НОВОСЕРГИЕВСКАЯ МО
Письмак Мария Алексеевна (100 лет),
Зарубина Наталья Васильевна (70 лет).

САРАКТАШСКАЯ МО
Деревяшкина Надежда Николаевна (75 лет),
Кутлугалиева Сазида Мингареевна (65 лет),
Егорова Роза Равильевна (60 лет),
Аблаев Ильгам Шасалимович (55 лет).

СВЕТЛИНСКАЯ МО
Тетюев Валерий Григорьевич (70 лет).

СОРОЧИНСКАЯ МО
Беспалов Александр Андреевич (85 лет),
Мочалов Владимир Петрович (85 лет),
Замятина Мария Алексеевна (70 лет),
Фридель Николай Антонович (70 лет),
Шалина Мария Васильевна (70 лет),
Николаева Зинаида Николаевна (70 лет), 
Стражников Виктор Семёнович (65 лет), 
Халатурян Антонина Фёдоровна (65 лет), 
Горбатов Владимир Александрович (45 лет),
Стрельников Иван Николаевич (40 лет),
Мирошниченко Владимир Юрьевич (35 лет). 

Девять десятилетий 
и один миг
Надежда Алексеевна Факеева прожила 
богатую событиями жизнь с тяжёлой 

судьбой, ведь она ребёнок войны.
Родилась 17 апреля в 1933 

года в селе  Нижняя Вязовка 
Бузулукского района. В семье 
была шестым ребёнком. Дет-
ство, как и у всех,  босоногое, 
голодное. Ходили собирать 
колоски в поле, возили зерно на 
ток. Жили все дружно. 

На фронт из семьи Факеевых 
ушли два брата, которых по 
традиции тех дней провожали 
всем селом. После Победы бра-
тья вернулись домой, правда, 
все израненные. Один –  на 
костылях. Очень хорошо пом-
нит Надежда Алексеевна, как 
в село приходили извещения о 
похоронках, бежали  и старые, 
и малые и голосили. 

– До сей поры помню этот 
плач, - с грустью говорит она.

После семи классов Надежда 
поехала учиться в Бузулук в ме-
дучилище. В 1950 году закончи-
ла его и по распределению попа-
ла в село Грачёвка. Работала в 
стационаре районной больницы 

медицинской сестрой с врачами 
– стоматологом, невропатоло-
гом. А затем на самом сложном 
и интересном  участке фельдше-
ром  в психонаркологии. 

–  Я любила своих больных, 
- вспоминает Надежда Алексе-
евна, - но и меня любили мои 
больные.  Бывало, приедешь в 
село, мой больной бежит и гово-
рит: «Моя врачиха приехала!».  

 45 лет стажа у медицинской 
сестры Факеевой.   

 Надежда Алексеевна – опти-
мист, добрая и гостеприимная. 
Несмотря на свои преклонные 
годы, вяжет, читает книги. Она 
была активной участницей 
художественной самодеятель-
ности в Грачёвке,  выступала 
на сцене и ездила по сёлам 
района, участвовала и в об-
ластных конкурсах,  занимала 
призовые места. Награждена 
благодарственными письмами, 
грамотами и дипломами, имеет 
медаль «Ветеран труда». 

Сейчас Надежда Алексеевна 
живёт одна, сын умер, а внуки и 
правнуки  живут в Калинингра-
де. Только звонят.

Годы идут, что-то стирается 
в памяти людской, но тяжёлые 
испытания навсегда оставили 
свой след в душе и сердце 
Факеевой.   

Надежда Алексеевна в 
90-летний юбилей принимала 
поздравления от главы  района 
Дениса Филатова, от депутата 
ГД, секретаря РИК Олега Ди-
мова, других руководителей, 
друзей и родных. Конечно же, 
были слёзы радости от  вни-
мания и заботы. А телефон с 
поздравлениями не умолкал. 
Желаем Надежде Алексеевне 
здоровья и многие лета!

Галина ИВАНОВА 
с. Грачёвка

В Оренбуржье активно 
работает «Следж-хоккейный 

клуб «Ястребы». 

СЛЕДЖ-ХОККЕИСТОМ 
МОЖЕТ СТАТЬ КАЖДЫЙ 

ЖЕЛАЮЩИЙ.
НАБОР В КОМАНДУ «ЯСТРЕБЫ»

 ПРОДОЛЖАЕТСЯ.

Обращаться в ОООО ВОИ по адресу: 
г. Оренбург, ул. Мало-Луговая, 1/1, 

тел. 70-76-57 
или к руководителю клуба «Ястребы» 

Михаилу Юрьевичу Чекмарёву 
тел. 89873444678


